

L'altérité dans notre culture

(« les discours métaphysiques sur l'altérité »)



Le « cogito »



Le « visage »

=

=

SOLIPSISME



APPEL de l'autre

[DESCARTES



LÉVINAS]



TRANSCENDANCE (DIEU)

« Cet en face du visage dans son expression - dans sa mortalité - m'assigne, me demande, me réclame : comme si la mort invisible à qui fait face le visage d'autrui - pure altérité, séparée, en quelque façon, de tout ensemble - était « mon affaire ». Comme si, ignoré d'autrui que déjà, dans la nudité de son visage, elle concerne, elle « me regardait » avant sa confrontation avec moi, avant d'être la mort qui me dévisage moi-même. La mort de l'autre homme me met en cause et en question comme si, de cette mort invisible à l'autre qui s'y expose, je devenais, de par mon éventuelle indifférence, le complice ; et comme si, avant même de lui être voué moi-même, j'avais à répondre de cette mort de l'autre, et ne pas laisser autrui seul à sa solitude mortelle. [...] - p.45

Toute rencontre commence par une bénédiction, contenue dans le mot bonjour. Ce bonjour que tout cogito, que toute réflexion sur soi présuppose déjà et serait la première transcendance. Ce salut adressé à l'autre homme est une invocation. J'insiste donc sur la primauté de la relation bienveillante à l'égard d'autrui. Quand bien même il y aurait malveillance de la part de l'autre, l'attention, l'accueil de l'autre, comme sa reconnaissance marque cette antériorité du bien sur le mal. [...] - p.109

C'est dans « l'épiphanie » du visage que s'exprime - avant toute expression particulière - l'unicité ou l'altérité où s'entend un « commandement inouï » ou la « parole de Dieu » qui interrompt l'unité du « je pense » dans chacun éveillé, unique, à une responsabilité incessible pour le premier venu. Responsabilité gratuite : indépendante de ce que j'ai pu commettre ou ne pas commettre. [...] - p.134

On commence par accepter [la Parole de Dieu] au nom de l'autorité sociale de la religion. Comment être sûr que la Parole ainsi acceptée est bien celle que parle Dieu ? Il faut rechercher l'expérience originelle. La philosophie est nécessaire pour reconnaître Sa voix. J'ai pensé que c'est dans le visage d'autrui qu'il me parle pour la « première fois ». C'est dans la rencontre de l'autre homme qu'il me « vient à l'esprit » ou « tombe sous le sens ». [...] - p. 176 »

Altérité et transcendance (1967-1989), Emmanuel Lévinas,

Le livre de poche, 2014.